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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PREP 
 
AUDITARÁ LA UNAM EL PREP DEL IEEQ PARA EL PROCESO ELECTORAL LOCAL 
El Centro de Física Aplicada y Tecnología Avanzada de la UNAM Campus Juriquilla fue designado como ente 
auditor del sistema informático y la infraestructura tecnológica del Programa de Resultados Electorales 
Preliminares (PREP) del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para el Proceso Electoral Local 
2023-2024. En sesión ordinaria del Consejo General, se informó que derivado del análisis y la propuesta del 
Comité Técnico Asesor del PREP, el CFATA es la institución mejor calificada, ya que cuenta con la mayor 
experiencia en la aplicación de auditorías informáticas en la entidad y las herramientas tecnológicas para su 
realización. Además, el órgano superior de dirección del Instituto aprobó el Procedimiento de Reclutamiento y 
Selección de las 175 personas que realizarán funciones en la operación del PREP como: supervisión del Centro 
de Captura y Verificación, captura/verificación, coordinación del Centro de Acopio y Transmisión de Datos, así 
como acopio/digitalización. Las personas interesadas en las vacantes podrán consultar la convocatoria 
respectiva, a partir del 1 de febrero de 2024, en la página reclutamiento.ieeq.mx. El colegiado también 
determinó la ubicación de los Centros de Acopio y Transmisión de Datos, así como de Captura y Verificación, e 
instruyó a los Consejos Distritales y Municipales y a la Comisión Transitoria a supervisar las actividades 
relacionadas con el PREP. De igual manera, aprobó los diseños de la documentación electoral con emblemas 
para el proceso electoral local en curso, que incluyen las boletas para las elecciones de Diputaciones locales y 
Ayuntamientos, así como su impresión. La documentación fue elaborada conforme a la normatividad aplicable y 
cuenta con la validación de la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral del INE. En su informe de 
actividades, la Consejera Presidenta Grisel Muñiz Rodríguez refirió la coordinación del Instituto con 
autoridades electorales y en materia de seguridad pública, instituciones, organizaciones de la sociedad civil, 
medios de comunicación, entre otras, en el marco del proceso electoral. Asimismo, rindió un informe sobre la 
integración del expediente generado con motivo de la solicitud de registro del convenio de coalición presentada 
el pasado 19 de enero por los partidos políticos Morena, del Trabajo (PT) y Verde Ecologista de México (PVEM). 
Al respecto, detalló que el expediente se encuentra en trámite de conformidad con la normatividad aplicable. 
Por otra parte, el Secretario Ejecutivo Juan Ulises Hernández Castro informó las actividades realizadas en enero 
en los rubros de asuntos jurídicos, educación cívica y participación, tecnologías de la información, vinculación 
con instituciones, fiscalización, transparencia, género e inclusión, así como organización electoral, prerrogativas 
y partidos políticos, entre otros. También informó que, entre el 19 de diciembre de 2023 y el 22 de enero de 
2024, fueron publicadas dos encuestas sobre preferencias electorales relacionadas con el proceso electoral 
local en medios impresos y el Instituto recibió dos informes en la materia. En otro punto del orden del día, el 
Consejo General aprobó el acuerdo sobre ampliaciones y transferencias presupuestales aplicadas por la 
Secretaría Ejecutiva respecto de la ejecución del gasto público, así como el informe financiero y del ejercicio 
presupuestal del segundo semestre de 2023. La sesión contó con la participación de las Consejeras Rosa Martha 
Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda, los Consejeros Daniel Dorantes Guerra, 
Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa, así como representantes de los partidos 
políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Adolfo Camacho Esquivel del PRD, Jorge Alberto Llamas Blanco de MC, 
Carlos Daniel Luna Rosas de Morena, José Fernando Ramos Gutiérrez del PT y Christopher Servín Herrera de 
QS. (DQ 11, EUQ principal y 3) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/morena-presenta-queja-contra-felifer-en-el-ieeq-
11370564.html 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/centro-de-fisica-y-tecnologia-de-la-unam-juriquilla-auditara-
el-prep/ 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/01/31/auditara-la-unam-el-prep-del-ieeq-para-el-proceso-electoral-
local/ 
 

https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/morena-presenta-queja-contra-felifer-en-el-ieeq-11370564.html
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/morena-presenta-queja-contra-felifer-en-el-ieeq-11370564.html
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https://queretaro.quadratin.com.mx/auditara-la-unam-el-prep-del-ieeq-para-el-proceso-electoral-local/ 
 
https://amanecerqro.com/auditara-la-unam-el-prep-del-ieeq-para-el-proceso-electoral-local/ 
 
https://codiceinformativo.com/2024/01/unam-campus-juriquilla-sera-auditor-del-prep-del-ieeq/ 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/unam-auditara-tecnologia-electoral-en-queretaro-2023-
2024_1514442_102.html 
 
https://queretaro24-7.com/la-unam-auditara-el-prep-del-ieeq-para-el-proceso-electoral-local/ 
 
https://www.reqronexion.com/auditara-la-unam-el-prep-del-ieeq-para-el-proceso-electoral-local/1-8-8/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/auditara-la-unam-el-prep-del-ieeq-para-el-proceso-electoral-local/ 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/nacionales-e-internacionales/item/48851-auditara-la-
unam-el-prep-del-ieeq-para-el-proceso-electoral-local 
 
https://www.poderinformativo.com.mx/auditara-la-unam-el-prep-del-ieeq-para-el-proceso-electoral-local/ 
 
https://expresoqueretaro.com/2024/01/31/auditara-la-unam-el-prep-del-ieeq-para-el-proceso-electoral-
local/ 
 
https://elqueretano.info/trafico/auditara-la-unam-el-prep-del-ieeq/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/35315 
 
https://adninformativo.mx/aprueba-ieeq-que-unam-campus-juriquilla-audite-sistema-de-su-prep-2024/ 
 
https://circulonoticias.com/auditara-la-unam-el-prep-del-ieeq-para-el-proceso-electoral-local/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/auditara-la-unam-el-prep-del-ieeq-para-el-proceso-electoral-local/ 
 
REGISTRO DE COALICIONES 
 
EN TRÁMITE SOLICITUD DE PVEM SOBRE SALIDA DE COALICIÓN CON MORENA Y PT A NIVEL LOCAL: 
IEEQ 
La Presidenta del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, Grisel Muñiz Rodríguez, 
notificó a los consejeros y representantes de los partidos políticos de la solicitud del Partido Verde Ecologista 
de México sobre su salida de la coalición con Morena y el PT. Informó que se realizó la integración del 
expediente generado con motivo de la solicitud de registro del convenio de coalición presentada el pasado 19 
de enero por los partidos políticos Morena, del Trabajo (PT) y Verde Ecologista de México (PVEM). Por ello, 
detalló que el expediente se encuentra en trámite de conformidad con la normatividad aplicable y será en los 
próximos días cuando se dé una respuesta por el Consejo General de este organismo, sobre la solicitud realizada 
por dicho partido político. 
 
https://adninformativo.mx/en-tramite-solicitud-de-pvem-sobre-salida-de-coalicion-con-morena-y-pt-a-nivel-
local-ieeq/ 
 
 
 
 

https://codiceinformativo.com/2024/01/unam-campus-juriquilla-sera-auditor-del-prep-del-ieeq/
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EN ANÁLISIS, SOLICITUD DE COALICIÓN DE MORENA, PT Y PVEM: IEEQ 
En sesión ordinaria, la presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, Grisel Muñiz, informó que se 
encuentra en trámite la integración de expediente de la solicitud de registro de “convenio de coalición electoral 
parcial” que ingresaron el 19 de enero los representantes del PVEM, Morena y PT. (CQRO 6) 
 
RUPTURA CON EL PVEM NO AFECTARÁ RESULTADOS DE MORENA: ARCE ISLAS 
La salida del PVEM de la alianza con Morena no afectará los resultados electorales, aseguró Paloma Arce Islas, 
aspirante morenista a la alcaldía de Querétaro y, aseguró, el partido se encuentra unido y trabajando las 
definiciones de las candidaturas locales. Arce Islas ha sido la única militante del partido guinda interesada en 
gobernar la capital que ha brindado una declaración y, asegurando que el proceso interno tiene reglas claras, 
dijo que confía en que Morena dará las mejores definiciones antes del 19 de febrero, cuando vence la fecha 
impuesta por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). (…) (EUQ 3) 
 
DENUNCIAS 
 
MORENA PRESENTA QUEJA CONTRA FELIPE FERNANDO MACÍAS ANTE EL IEEQ 
Por David Álvarez 
El 24 de enero, el partido Morena presentó una queja ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) 
por presuntas violaciones a la ley electoral por parte del precandidato a la presidencia municipal de Querétaro, 
del Partido Acción Nacional, Felipe Fernando Macías Olvera. Quien también es diputado federal hace uso, según 
la acusación del partido guinda, de recursos públicos para financiar actos que promueven su imagen, un hecho 
que es ilegal, aseguró el representante suplente de Morena ante el IEEQ, Carlos Daniel Luna Rosas. 
Afirmó que Morena, como partido político, ha detectado la distribución de propaganda que consideran es 
irregular. “Es conocido el caso del diputado Felipe Fernando Macías quien, desde el Congreso, con recursos 
públicos y desde su posición, ha venido desplegando una campaña no solo anticipada sino también de manera 
ilegal; se siguen distribuyendo este tipo de propagandas en donde supuestamente se publicita un informe de 
Gobierno, sin embargo, dicho informe fue rendido hace más 18 días”. Durante la sesión del Consejo General de 
este miércoles, el representante de Morena también solicitó la publicación de los resultados de los monitoreos 
de medios de comunicación y difusión que realiza el Instituto, mismos que, se entregarán en los tiempos que 
marca la ley, afirmó Grisel Muñiz Rodríguez, consejera presidenta del IEEQ. (DQ 11) 
  
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/morena-presenta-queja-contra-felifer-en-el-ieeq-
11370564.html 
 
https://queretaro24-7.com/acusa-morena-de-campana-ilegal-de-felifer-macias/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
GARANTIZA INE LA INCLUSIÓN DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD VISUAL EN ELECCIONES 
Las consejeras Alma Martínez y Guadalupe Gutiérrez, integrantes del Consejo Local, impartieron en las 
instalaciones de la Unión de Minusválidos de Querétaro una plática sobre el Protocolo implementado por el INE 
para apoyar a personas con discapacidad visual en su proceso de acreditación como personas observadoras 
electorales para el Proceso Electoral Concurrente 2023-2024. (EUQ 2) 
 
ANUNCIA KURI GIRAS DE TRABAJO PARA ATRAER INVERSIONES EN VEDA ELECTORAL  
El gobernador Mauricio Kuri anunció que durante la veda electoral tendrá dos giras de trabajo en marzo y abril, 
una de ellas en Alemania, para atraer más inversiones. Esto al encabezar la entrega del Premio al Mérito 
Empresarial 2023, que tiene como objetivo reconocer las acciones implementadas por las empresas en los 
rubros de competitividad, comercio exterior, ciencia y tecnología, responsabilidad social y sustentabilidad, así 
como responsabilidad ambiental. (EUQ 8) 
 
 

https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/morena-presenta-queja-contra-felifer-en-el-ieeq-11370564.html
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/morena-presenta-queja-contra-felifer-en-el-ieeq-11370564.html
https://queretaro24-7.com/acusa-morena-de-campana-ilegal-de-felifer-macias/


JUEVES 1 DE FEBRERO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 4 

PROCESO ELECTORAL BENEFICIARÁ A NEGOCIOS DE IMPRENTA Y PUBLICIDAD: CANACO 
Se estima que la demanda de productos y servicios de publicidad durante el proceso electoral aumente en un 
40% las ganancias de los despachos de comunicación digital, imprenta y textiles en el estado, informó el 
presidente de la CANACO en Querétaro, Fabián Camacho. (N 8) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
LA ACTUAL GENERACIÓN DE JÓVENES ES LA MEJOR PREPARADA Y DEBE INVOLUCRARSE EN LA TOMA 
DE DECISIONES: FELIFER MACÍAS 
Si queremos que exista un verdadero cambio para Querétaro y México es necesario que los jóvenes se 
involucren en la política para evitar que alguien más tome las decisiones por ellos, indicó el precandidato por el 
PAN a la presidencia municipal de Querétaro, Felifer Macías. (N 1 y 5) 
 
COMPARTIMOS EL MISMO APELLIDO, CORREGIDORA: CHEPE GUERRERO 
El precandidato a la presidencia municipal de Corregidora, Chepe Guerrero, tuvo un encuentro con militantes y 
simpatizantes panistas en la colonia Venceremos. Durante la reunión, instó a trabajar unidos y destacó la 
importancia de verse como hermanos, recordando a los presentes que comparten el apellido común 
“Corregidora” por ser vecinos. (N 1 y 8) 
 
MORENA 
 
UN DESPROPÓSITO, RUPTURA DEL VERDE: PALOMA ARCE 
Tras la ruptura del PVEM con Morena, Paloma Arce Islas consideró que la decisión de separarse fue un 
despropósito de la dirigencia. El dirigente del Verde, Ricardo Astudillo Suárez, anunció la separación de la 
coalición. Esto implicaría ir solos en todas las candidaturas locales, lo cual se generó por no aceptarse la 
candidatura de José María Tapia. (AD 12) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: LLEGA INVERSIÓN DE 2,700 MDP EN 1 MES 
Es momento de entrarle a la investigación con apoyo a universidades, advierte el gobernador. 
 
N: DINAMISMO Y FORTALEZA 
Adriana Luna Díaz empresaria del año por Tierra de Monte.  
 
AD: DURANTE VEDA, KURI BUSCARÁ INVERSIONES  
El gobernador informó que durante las campañas electorales realizará tres viajes para gestionar llegada de más 
empresas a Querétaro.   
 
CQRO: EN LA CAPITAL, DISMINUYE 41 POR CIENTO INCIDENCIA DELICTIVA EN 519 COLONIAS  
Aseguran que, a través del “Programa somos Querétaro, contigo prevenimos”, se benefició a 128 colonias de 
manera directa y a 391 de forma indirecta. 
 
PA: MEGAFARMACIA ES UN DISPARATE 
Desabasto podría subsanarse si se distribuye y dispensan medicamentos con mayor eficacia y cercanía de los 
pacientes, directamente en farmacias.  
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PODER EJECUTIVO 
 
SE REÚNE MAURICIO KURI CON PEPE CALZADA 
El gobernador Mauricio Kuri sostuvo una importante reunión con el ex gobernador Pepe Calzada, donde se 
llevó a cabo un fructífero intercambio de experiencias y visiones para el desarrollo de Querétaro. Durante el 
encuentro, ambos líderes compartieron sus puntos de vista sobre los retos y oportunidades que enfrenta el 
estado, abordando temas clave como la economía, la seguridad, la infraestructura y el medio ambiente. 
Asimismo, escucharon atentamente las propuestas y la visión de futuro de cada uno, buscando puntos de 
convergencia que permitan impulsar el progreso y el bienestar de la entidad. (N 1 y 7) 
 
ENCABEZA KURI ENTREGA DEL PREMIO AL MÉRITO EMPRESARIAL 2023 
El gobernador Mauricio Kuri lideró la entrega del Premio al Mérito Empresarial 2023, resaltando la conexión 
entre la excelencia y los valores éticos en la creación de un sólido tejido económico en el estado. Reconoció a 
empresas e instituciones destacadas en áreas como comercio exterior, competitividad, responsabilidad social y 
ambiental, así como en ciencia y tecnología. (N 2) 
 
APOYARÁ GOBIERNO DE QUERÉTARO A DEFRAUDADOS POR LA EMPRESA YOX HOLDING 
El gobernador Mauricio Kuri dio a conocer que estarán dando asesoría jurídica a aquellos queretanos que se 
hayan visto afectados por el supuesto fraude de la empresa Yox Holding, dueña del equipo de Basquetbol 
Libertadores de Querétaro. Invitó a los afectados, para que se acerquen con Carlos Alcaraz, secretario de 
Gobierno; para que puedan analizar a fondo la situación y brindarles la asesoría jurídica necesaria. (EUQ 1 y 7) 
 
SE REÚNE KURI CON JAVIER RASCADO 
Se reunieron el gobernador Mauricio Kuri y Javier rascado, DDHQ, esto en un encuentro en el que se 
compartieron detalles de lo que es el informe de actividades 2023 al frente de ese organismo autónomo. Javier 
Rascado ha cumplido ahí con una importante labor. (RTQ) 
 
SE REÚNE KURI CON RECTORA DE LA UAQ, SE COMPROMETIÓ A SEGUIR APOYANDO A LA UNIVERSIDAD  
El gobernador Mauricio Kuri se reunió con la rectora de la UAQ, Silvia Amaya, en donde coincidieron que la 
educación es la mejor inversión. Aseguró en su discurso de Entrega al Mérito Empresarial que a la UAQ se le ha 
entregado un incremento del 13% en tres años, es decir, casi un 40% de aumento en la administración. 
(Expreso Qro.) 
 
DISPOSICIÓN DE LA SECRETARIA DE GOBERNACIÓN ANTE LAS NECESIDADES DE QUERÉTARO: 
MAURICIO KURI 
La secretaria de Gobernación, Luisa Alcalde, mostró gran disposición con respecto a las necesidades de 
Querétaro, informó el gobernador Mauricio Kuri. Esto luego de que se reunió con ella este martes, con la 
finalidad de exponerle varios proyectos, entre ellos, el que tiene que ver con el desarrollo de infraestructura 
para el abasto de energía y otro relacionado con la eliminación de la caseta que está en el libramiento 
norponiente; reunión en la que también estuvo el secretario de energía. (DQ 6) 
 
PIDE GOBERNADOR A FEDERACIÓN A ATENDER DEMANDAS DE LOS TRANSPORTISTAS 
Desde la SEGOB se está trabajando para atender las demandas de los transportistas que planean un paro el 
próximo 5 de febrero, indicó el gobernador Mauricio Kuri. Aseguró que a nivel local Carlos Alcaraz, titular de la 
SEGOB, también ha dialogado con los transportistas lo que le corresponde al estado, pero la federación y la 
Guardia Nacional están atendiendo las demandas de seguridad en las carreteras. (AD 3) 
 
IMPULSA ST LA PARTICIPACIÓN DE LAS NIÑAS EN LA CIENCIA 
La secretaria del Trabajo, Liliana San Martín, presidió la firma de Convenio de Colaboración mediante se 
impulsará la iniciativa Girls´Day Querétaro, en el marco del Día Internacional de la Mujer y la Niña en la Ciencia, 
la cual busca incentivar la participación de niñas y adolescentes queretanas de 13 a 17 años en la ciencia y la 
industria. (N 7) 
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SUPERVISAN AUTORIDADES TRABAJOS DEL NUEVO COMPLEJO DE SEGURIDAD CIUDADANA 
Fernando González, titular de la SDUOP, supervisó, en compañía de Iovan Pérez, titular de la SSC. la 
construcción del nuevo edificio de Seguridad Ciudadana, mismo que presenta un avance general del 93%. 
Durante el recorrido, el titular de la SDUOP informó que actualmente se trabaja en la instalación del alumbrado 
interior, del sistema de aire acondicionado y en las instalaciones sanitarias; además de trabajos de carpintería y 
pintura. Con la construcción de este nuevo edificio, los ciudadanos podrán contar con espacios dignos para 
atender los temas en materia de seguridad. (DQ 6) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
JAVIER COVARRUBIAS, ES DESIGNADO COMO NUEVO AUDITOR DE LA ESFE  
Tras la jubilación de Enrique de Echávarri como titular de la Entidad Superior de Fiscalización, este miércoles, 
el pleno de la Legislatura, designó a Javier Covarrubias como auditor de este organismo para el periodo del 31 
de enero del 2024, al 1° de febrero del 2031. Al respecto, el Coordinador de la Junta de Coordinación Política, 
Guillermo Vega, aseguró que el acuerdo fue firmado por todas las fuerzas políticas luego de analizar varios 
perfiles. (DQ 8) 
 
CELEBRARÁN EL BICENTENARIO DEL PODER LEGISLATIVO  
En Sesión de Pleno del Congreso, se aprobó la Iniciativa de Decreto por el que declararon “2024, año del 
Bicentenario del Poder Legislativo del Estado de Querétaro”; que llevará consigo diversas actividades en 
conmemoración. El presidente de la Junta de Coordinación Política del congreso local, Guillermo Vega, expuso el 
dictamen, que establece la aprobación de las ceremonias de reconocimiento a los hechos históricos que 
marcaron el inicio de la primera legislatura erigida en la entidad, el 17 de febrero de 1824, como primer 
Congreso Constituyente. (PA 9) 
 

MUNICIPIOS 
 
“IMPUESTOS NO IMPACTAN EN EL ENCARECIMIENTO DE LA CAPITAL” 
El presidente municipal, Luis Nava, aseguró que los impuestos no son factor para considerar a la capital como 
una ciudad cara, porque en los últimos cinco años de la actual administración, no se han incrementado. Lo 
anterior, al hacer referencia al estudio de Worldwide Cost of Living 2023 de The Economist, que refiere que 
Querétaro fue la ciudad de Latinoamérica en la que más se encareció la vida durante 2023, por arriba de 
ciudades como Moscú, San Petersburgo, y Praga. (DQ 7) 
 
EN FEBRERO LANZARÁN CONVOCATORIA PARA BECAS A ESTUDIANTES DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
En febrero lanzarán la convocatoria para becas estudiantiles del municipio de Querétaro, informó el secretario 
de Desarrollo Humano y Social de la capital, Arturo Torres. Indicó que los montos de apoyo no serán 
disminuidos correspondientes a 2 mil 600 pesos a secundaria, 2 mil 700 para estudiantes de preparatoria y 3 
mil 700 pesos a universitarios, todos que tengan un promedio mayor a ocho y serán entregados a cuatro mil 
beneficiarios. (PA 7) 
 
FISCALÍA, LA CESPQ Y EL MUNICIPIO DE QUERÉTARO SON LAS TRES AUTORIDADES CON MÁS QUEJAS 
ANTE LA DDHQ EN 2023 
Durante 2023, las autoridades más señaladas como presuntas responsables de violaciones a Derechos Humanos 
en Querétaro, fueron la FGE, la CESPQ y el Municipio de Querétaro.   De acuerdo con el informe anual de la 
Defensoría de Derechos Humanos de Querétaro se registró que, de un total de 333 quejas iniciadas en el año, el 
29.1% corresponde a las quejas contra la FGE con 97 quejas, mientras que en segundo lugar se posiciona el 
municipio con 48 quejas, es decir el 13.8%, y en tercer lugar la CESPQ con 42 quejas equivalente al 12.6%. (P 3) 
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GREGORIO MONDRAGÓN ES NOMBRADO NUEVO SECRETARIO DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN SAN 
JUAN DEL RÍO 
La Secretaría de Participación Ciudadana fue creada para impulsar y facilitar la colaboración corresponsable e 
incluyente de los sanjuanenses en el quehacer público del municipio de San Juan del Río, lo cual contribuye al 
fortalecimiento del tejido social en la demarcación. En días recientes, esta dependencia tuvo cambios en su 
titularidad, por lo que, a través de este medio, se da a conocer que el licenciado Gregorio Mondragón tendrá a su 
cargo dicha Secretaría. (ESSJR 5) 
 
DAN CAMPUS A ALUMNOS 
El presidente municipal de Pedro Escobedo, Amarildo Bárcenas, encabezó la entrega de equipo de cómputo a 15 
estudiantes de la demarcación que cursan sus estudios superiores en la Universidad Politécnica de Querétaro. 
El apoyo se brindó a los que han destacado en las aulas y han conseguido el mejor promedio dentro de las 
carreras que cursan. (ESSJR 7) 
 
DURANTE LA JORNADA DE “MIÉRCOLES CIUDADANO”, EN CADEREYTA, SE ATENDIERON 500 
SOLICITUDES 
Durante la jornada del Programa Miércoles Ciudadano, llevada a cabo en el Centro Cultural “Constantino Llaca 
Nieto”, el presidente municipal de Cadereyta, Miguel Martínez, en equipo con las y los titulares de las distintas 
áreas de la administración 2021-2024, atendieron alrededor de 500 solicitudes presentadas por la ciudadanía. 
(ADN) 
 
LLEVA MEJÍA, CELULARES A NIÑOS DE AMEALCO  
Con la intención de seguir favoreciendo a los estudiantes de nivel básico en el municipio de Amealco de Bonfil, 
aún continúa la entrega de celulares bajo el esquema "conecta tu felicidad" en esta ocasión llegó a las 
comunidades de La Beata y La Laguna de Servín. El presidente municipal, René Mejía, encabezó esta dotación 
para las primarias "Venustiano Carranza" y "Narciso Mendoza", en donde con la presencia de los padres de 
familia explicó la finalidad de estos incentivos como herramienta académica. (ESSJR 7) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
COLOCA LA ORGANIZACIÓN MÉXICO ¿CÓMO VAMOS? A QUERÉTARO EN LOS PRIMEROS CINCO LUGARES 
EN CUANTO A MEJOR EVALUACIÓN EN GENERACIÓN DE EMPLEOS Y MENOR DEUDA PÚBLICA 
De acuerdo con los datos más recientes del semáforo económico que prepara la organización México ¿Cómo 
Vamos? en la cual se evalúan ocho componentes para medir el comportamiento que tiene una entidad en cuanto 
a su avance socioeconómico en nuestro país, tiene Querétaro el segundo lugar nacional en el rubro de menor 
deuda pública y el tercer lugar nacional en cuanto a mayor generación de empleos. (...) (RTQ) 
 
COPARMEX LLAMA AL DIÁLOGO PARA EVITAR EL PARO DE TRANSPORTISTAS 
La presidente de la COPARMEX, Beatriz Hernández, llamó al diálogo para atender las demandas de los 
transportistas. El próximo lunes, en el marco de la visita de funcionarios federales a Querétaro, organizaciones 
de transportistas realizarán un paro en la entidad, con el objetivo de denunciar los robos a sus unidades. (AD 3) 
 
CONTINÚA PROYECTO UNIVERSITARIO EN CADEREYTA 
La Universidad Autónoma de Querétaro dará seguimiento al proyecto del Centro Cultural Universitario El 
Laberinto, que se instalará en el municipio de Cadereyta. (AD 4) 
 
BAJARON 25.1% QUEJAS ANTE LA DDHQ EN 2023; OMBUDSPERSON SE COMPROMETE A ABATIR 
REZAGO  
Durante el informe anual correspondiente al año 2023, la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro 
mantiene un rezago administrativo, resaltó su presidente Javier Rascado, quien ahondó que el compromiso de 
su gestión es abatir estos pendientes. (DQ 9) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
A LA SOMBRA 
Según las cifras recolectadas por la agencia de investigación Bimsa Reports, la industria de la construcción 
comenzó a recuperarse tras el estancamiento que enfrentó por la pandemia de Covid-19 y creció durante 2023 
casi 12 por ciento respecto a las obras que se realizaron un año antes. La firma que lleva César Ortega de la 
Roquette apunta a que Quintana Roo, de Mara Lezama, aumentó 74 por ciento los proyectos de inversión para 
vivienda. Mientras que Nuevo León, de Samuel García, creció 387 por ciento en lo que a edificación se refiere. Y 
Querétaro de MAURICIO KURI fue la entidad que parece haber empezado a aprovechar el fenómeno del 
nearshoring, pues elevó hasta en 356 por ciento las construcciones industriales que representan inversiones 
por el orden de los cuatro mil 800 millones de pesos. Aunque el Instituto de Verificación Administrativa de la 
Ciudad de México, de Teresa Monroy, debería desaparecer a la brevedad, porque duplica funciones que tienen 
ya las alcaldías y la federación, en la práctica esa dependencia sigue operando y, casualmente, es más estricta en 
las demarcaciones que gobierna la oposición a la 4T. *** Por ejemplo, dicen que recientemente en la alcaldía 
Álvaro Obregón, de la aliancista Lía Limón, el Invea ha clausurado varios establecimientos bajo el pretexto de 
“quejas vecinales”, aunque los locatarios han realizado ya sus gestiones e incluso algunos que han pagado 
multas, no les han retirado los sellos que les impiden la operación. *** Luis Espinoza Cházaro, quien hasta hace 
poco fungía como coordinador del PRD en la Cámara de Diputados, presentó su dimisión tanto del partido como 
de su cargo de coordinación. Esta decisión fue motivada por discrepancias con las decisiones adoptadas por 
Jesús Zambrano, el presidente del partido. Surge la interrogante sobre qué estará sucediendo dentro del grupo, 
ya que incluso los colaboradores más próximos a Zambrano están optando por alejarse. *** Espinoza Cházaro 
señaló directamente a Zambrano por incumplir los acuerdos previamente establecidos, particularmente 
aquellos relacionados con la candidatura para la Ciudad de México, la cual se suponía sería disputada mediante 
un proceso democrático. Esta renuncia representa una pérdida significativa para el PRD, ya que Espinoza 
Cházaro había dedicado 17 años de su carrera a la militancia en este partido. *** En cuanto a sus futuros planes, 
Espinoza Cházaro aclaró que seguirá participando en la Cámara de Diputados, aunque en calidad de legislador 
independiente. Además, subrayó que su salida no implica un distanciamiento de la coalición opositora Fuerza y 
Corazón X México. “Continúo comprometido con la coalición que ayudé a formar; no me estoy distanciando de 
Xóchitl Gálvez. De hecho, tras conversar con ella recientemente, estoy considerando la posibilidad de 
integrarme a su equipo”, manifestó. *** El persistente problema del desabasto de medicamentos en México 
sigue sin resolverse. La falta de rigurosidad en la supervisión de los procedimientos de adquisiciones públicas 
ha facilitado el aumento de las denominadas compras “emergentes”. *** Bajo esta modalidad, diversas 
representaciones del IMSS en estados como Nuevo León, Chihuahua, Coahuila, Tamaulipas, Sinaloa, Sonora, 
Baja California, Querétaro, CdMx, Colima, Tlaxcala, Guerrero y Tabasco, realizan adquisiciones directas. Un 
ejemplo preocupante se da en Tabasco, donde se han adquirido medicamentos a precios exorbitantes, como es 
el caso de 35 mil unidades de un medicamento específico, adquiridas a mil 650 pesos cada una, a pesar de que 
el precio máximo establecido es de 243.82 pesos. *** Este esquema ha sido asociado con Javier Guerrero García, 
director de Operación y Evaluación del IMSS, quien ha sido implicado anteriormente en la denominada “Estafa 
Maestra”. Entre las empresas involucradas se encuentran Ethonomedical y EF Desarrollo e Investigaciones. La 
primera, dirigida por Aldo Díaz Pérez, se proyecta para superar los 760 millones de pesos en facturación 
obtenida en 2021 con el IMSS. *** Además, el desabasto ha impulsado el crecimiento del mercado negro de 
medicamentos. En 2023, la Unefarm reportó un alarmante incremento del 78 por ciento en este mercado ilegal 
en México, alcanzando un valor de 32 mil millones de pesos. Por su parte, la Cofepris ha emitido más de 130 
alertas en los últimos cinco años sobre falsificación y distribución ilegal de medicamentos, siendo 
particularmente crítica la situación en los estados del norte. (DQ 2) 
 
CUARTO DE GUERRA 
Hoy. El nuevo titular de Auditoría Superior del Estado de Querétaro para el periodo del 31 de enero de 2024 al 
1 de febrero de 2031, Francisco Javier Covarrubias Enríquez, se desempeñó hasta antes de asumir el nuevo 
cargo como director de la Unidad de Firma Electrónica Avanzada, en la Secretaría de Finanzas del Poder 
Ejecutivo, cuenta con una trayectoria laboral de 23 años en las áreas de control interno y responsabilidad 
administrativa. Ayer. Y hablando del pasado, el virtual candidato del PVEM a la alcaldía, “Chema” Tapia, aclaró 
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parte del suyo: sí militó en el PRI durante muchos años, pero dice que con el priismo que buscaba la justicia 
social “y no con Alito”, más bien en el de Miguel Osorio Chong y negó malos manejos cuando fue funcionario 
federal. Para rematar, y de cara a la visita de Claudia Sheinbaum este domingo, se reiteró como seguidor de la 
4T. A ver si le alcanza para salvar la relación con Morena tras el berrinche de su amigo Ricardo Astudillo. 
Antier. Y del antepasado, pero del PAN, Armando Rivera tiene el apoyo muy decidido de Santiago Nieto para 
buscar la alcaldía capitalina por Morena. La van Armando juntos y este sábado darán la conferencia “De 
estudiante a empresario”. Van por más. (DQ, ESSJ 4) 
 
EXPEDIENTE Q/ AUDITOR 
Por Adán Olvera  
La importancia de los organismos de auditoría de recursos públicos, es que desempeñan un papel fundamental 
en la supervisión y evaluación de la gestión de los recursos públicos a nivel gubernamental. El organismo más 
importante en Querétaro, es sin duda la Entidad Superior de Fiscalización. Es un organismo autónomo y tiene la 
responsabilidad de auditar el uso de los recursos públicos que se ejercen en Querétaro. La ESFE revisa y evalúa 
la gestión financiera de los municipios y órganos autónomos descentralizados en el estado. Cada entidad 
federativa cuenta con su propio órgano de fiscalización y en Querétaro la salida intempestiva de Enrique de 
Echavarri, por su jubilación, obligó a los diputados a designar a un nuevo auditor estatal. En sesión de pleno de 
la Legislatura, con 21 votos a favor y una abstención, designaron a Francisco Javier Covarrubias como nuevo 
auditor Superior del Estado de Querétaro, el nuevo auditor tiene la responsabilidad de conducirse con 
imparcialidad, no tiene por qué darse situaciones de favoritismos entre de servidores públicos, ni de obras, ni 
de contratos, ni de ninguna situación en particular. Reveló un dato interesante, como lo es que el 40 por ciento 
de las cuentas públicas en Querétaro no se auditan, y es un reto que tendrá que superar para elevar la cifra de 
auditorías. Los organismos de auditoría garantizan que los recursos públicos se utilicen de manera eficiente y 
transparente; contribuyen a la rendición de cuentas al informar sobre posibles irregularidades, malversaciones 
o prácticas indebidas en la gestión de fondos públicos. La auditoría de recursos públicos ayuda a prevenir y 
corregir irregularidades antes de que se conviertan en problemas mayores. La ESFE desempeña un papel vital 
en el fortalecimiento de la transparencia, la rendición de cuentas y la eficiencia en el manejo de los recursos 
públicos a nivel estatal y en un pasado reciente ha permitido que corruptos y malintencionados como ex 
alcaldes de Colón hoy están presos. De rebote. El domingo estará en Querétaro, la candidata presidencial de 
Morena, Claudia Sheinbaum, habrá definiciones, nadie dirá nada pero habrá señales, los verdes, por ejemplo, 
estarán de caras muy largas. Pero con hartos recursos… Electorales para hacer campaña. (DQ) 
 
ACENTOS 
Por Raúl Lorea 
El sueño de la Conagua. Cuando tuve la oportunidad de ser servidor público, participaba en unas reuniones 
muy interesantes, lideradas por la Conagua (en 2012, cuando esta sí gestionaba dinero para estados y 
municipios). Uno de los proyectos que se analizaba era una megaplanta de tratamiento que se localizaría en una 
zona baja (inundable) entre el municipio de Querétaro y el municipio de Corregidora, cerca de las adjuntas del 
río Querétaro y el río El Pueblito, aprovechando la geografía; y un megacolector que captaría descargas 
sanitarias desde el municipio de Huimilpan, y recorrería toda la margen del río El Pueblito conectando con la 
megaplanta de tratamiento. Dicho proyecto requería una coordinación interinstitucional entre los municipios 
de Corregidora, Querétaro y Huimilpan, así como con la CEA y la Conagua. Finalmente, todo quedó en 
anteproyecto sin continuidad ni recurso asignado por los cambios de Administración. Traigo el tema a colación 
debido a la visita del presidente de la República para anunciar la firma de un convenio en el que la “aportación” 
federal será únicamente la facilidad de permisos, concesiones e información, pero sin asignar recursos ni 
impulsar el cuidado del Área Natural Protegida El Batán. Con este proyecto se pretende abatir el déficit de agua 
potable de la zona metropolitana de la ciudad de Querétaro; sin embargo, como con la 5 de Febrero, una 
megaobra no será la solución al problema si no se trabaja en renovar las redes de agua potable, reparar las 
fugas y promover una cultura del cuidado del agua en los habitantes de Querétaro. (AD 14) 
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ASTERISCOS 
Gira en veda. El gobernador Mauricio Kuri tiene en agenda para marzo, abril y mayo, varios viajes de trabajo 
hacia el extranjero para buscar atraer más inversiones de capital privado a la entidad. El mandatario explicó 
que, por la veda electoral, “no se puede hacer mucho en la entidad”, por lo que podría aprovechar ese tiempo 
para continuar con la estrategia económica para atraer nuevas empresas, generar más empleos y aterrizar más 
derrama de inversión. Encuentro. Dos de los gobernadores mejor evaluados de Querétaro se reunieron en la 
Casa de la Corregidora para compartir experiencias y su visión de futuro sobre el estado. El gobernador 
Mauricio Kuri recibió en el Palacio de Gobierno al exmandatario priista, José Calzada Rovirosa. Este encuentro 
denota que, para el panista, es importante mantener una estrecha relación con sus antecesores, más aún con 
quienes fueron artífices del desarrollo y crecimiento de la entidad. “Intachable”. El secretario de Desarrollo 
Social del Municipio de Querétaro, Rafael Montoya, se desvivió en elogios hacia su compañero de partido, 
‘Chepe’ Guerrero, a quien calificó como un político con capacidad y de una trayectoria “intachable”. El 
funcionario municipal reconoció que ser el candidato estaba entre sus aspiraciones, pero admitió que el partido 
definió abanderar a Josué Guerrero para competir por la presidencia municipal de Corregidora. De este modo, 
Rafael Montoya se sumará a apoyar a “su carnal ‘Chepe’” para la candidatura. (AD 14) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Titular de la DDHQ le entrega Informe de actividades al gobernador. El gobernador Mauricio Kuri 
González sostuvo un encuentro institucional con el presidente de la Defensoría de los Derechos Humanos de 
Querétaro (DDHQ), Javier Rascado Pérez, donde el ombudsperson compartió con el titular del poder Ejecutivo 
del estado detalles de su Informe de actividades 2023 al frente de este organismo autónomo. Supervisa SDUOP 
nueva sede de la SSC. El titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas (SDUOP), Fernando 
González Salinas, supervisó la construcción del nuevo edificio de la Secretaría de Seguridad Ciudadana y 
reportó un avance general del 93 por ciento en la obra. Durante el recorrido, al que asistió el titular de la SSC, 
Iovan Elías Pérez Hernández, González Salinas informó que, en la actualidad, en la obra se trabaja en la 
instalación del alumbrado interior, del sistema de aire acondicionado y en las instalaciones sanitarias, además 
de realizarse trabajos de carpintería y pintura. Morena debe darles prioridad a cuadros internos: Paloma 
Arce. Aunque se dijo respetuosa de todos los aspirantes, Paloma Arce Islas manifestó que el Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) en el estado debe darles prioridad a los cuadros existentes al interior de la 
fuerza política para las candidaturas del proceso electoral. Recalcó que se ve abanderando a Morena en la 
candidatura a la alcaldía de Querétaro; sin embargo, señaló que la fecha límite para que se den a conocer los 
resultados es el 19 de febrero. “El partido finalmente respeta los procesos que tenemos y hasta el momento no 
hay resultados. En cuanto se den resultados oficiales a través de los canales que tiene el partido, sabremos 
quiénes estarán representando o quiénes tienen las candidaturas aquí en el estado de Querétaro. Yo veo que el 
proceso, por lo menos desde el interior de Morena, se está llevando de la mejor manera, son decisiones 
complicadas, pero hubo un registro, reglas que se dieron en su momento y yo confío en que el partido tomará 
las mejores decisiones”, apuntó. Por otra parte, manifestó que fue un “despropósito” que, en lo local, el Partido 
Verde Ecologista de México (PVEM) haya decidido romper con la coalición con Morena y el Partido del Trabajo 
(PT). (CQRO 2) 
 
BAJO RESERVA 
Calzada le refrenda su apoyo político a Kuri. El gobernador Mauricio Kuri González, en este proceso 
electoral, ha intensificado su encuentro con actores políticos tanto del PAN como de otros partidos políticos, 
entre ellos ex gobernadores de Querétaro. En este contexto, ayer nos cuentan que visitó la Casa de La 
Corregidora el priista José Calzada, quien gobernó esta entidad de 2009 al 2015. Don Pepe, nos cuentan, mostró 
su apoyo al mandatario queretano y también refrendó su beneplácito de la alianza electoral que tienen aquí en 
Querétaro el PAN y el PRI, quienes irán juntos con casi los mismos candidatos en lo federal, excepto, el distrito 
cuatro, además de que compartirán candidaturas comunes en varios ayuntamientos, entre ellos en la capital.  
Chepe lidera las preferencias electorales en Corregidora. En todas las encuestas, hasta ahora publicadas, 
nos cuentan, el Partido Acción Nacional y su virtual candidato a la presidencia municipal de Corregidora, Josué 
"Chepe" Guerrero, llevan una amplia ventaja electoral, pese a que en esta demarcación no irán en alianza con el 
Partido Revolucionario Institucional y el Partido de la Revolución Democrática. Con todo ello, nos refieren que 
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en los días venideros la UAQ publicará un estudio de opinión que realizó en esta municipalidad. El resultado 
obtenido, nos cuentan, refrenda la ventaja electoral que lleva este partido, además de que también coloca a 
Chepe como un candidato que es ampliamente conocido por el electorado. (EUQ 2) 
 
FUEGO AMIGO  
En el Barrio. El alcalde Luis Nava Guerrero entregó aulas en la Técnica 12 “Ignacio Manuel Altamirano” en 
Lomas de Menchaca. Ahí, se anunció la rehabilitación de la cancha de fútbol 7 del plantel, trabajos que iniciarán 
en las próximas semanas. El edil capitalino, sostuvo una grata convivencia con los estudiantes a quienes les 
adelantó que seguirán los trabajos en beneficio de la zona; la segunda etapa de la rehabilitación del dren 
Menchaca, así como la construcción de un aula de usos múltiples y lonaria en el preescolar José María 
Truchuelo. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
Agenda plural en Palacio. A cuatro meses de las elecciones, el gobernador Mauricio Kuri ha intensificado sus 
contactos con representantes de la sociedad. Ayer recibió al último gobernador priista José Calzada, al 
ombudsperson Javier Rascado, a la rectora de la UAQ Silvia Amaya, y a la presidenta de Querétaro Seguro, 
Connie Herrera. Y en esa dinámica continuará en las próximas semanas. Sí di. Agua natural en el Querétaro 
plural . (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
¡Calumnia! Gritan desde Palacio Nacional . Lo niega todo: Sabino . El presidente rechaza recibir dinero del 
narco. Viene Claudia Sheinbaum a reuniones privadas. Gilberto Herrera, ¿de senador a diputado local?. Esposa 
de Alejandro Ochoa, aspirante naranja. Lógico. Como era de esperarse, el presidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador desestimó la información revelada ayer por la periodista Anabel Hernández,  del conglomerado 
alemán DW y el doble ganador del Premio Pulitzer, Tim Golden de ProPublica – retomada en este espacio- sobre 
el supuesto financiamiento del Cártel de Sinaloa por el año 2006, cuando el tabasqueño realizó el famoso 
plantón en Paseo de la Reforma. “Es una calumnia”, enfatizó. La pieza periodística sostiene -basándose en 
información de la DEA- que la organización criminal utilizó a Edgar Valdez Villarreal para hacerle llegar al 
menos 2 millones de dólares a través de su entonces chofer, “Nico” Mollinedo. El otro personaje -dice el trabajo 
de Hernández- directamente vinculado a AMLO a través del cual supuestamente se hicieron las negociaciones 
para la entrega del dinero del Cártel de Sinaloa, y quien recibió directamente los recursos de procedencia ilícita 
para canalizarlos a la campaña es Mauricio Soto Caballero, actualmente miembro del congreso nacional de  
partido oficial Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). Y continúa: “Soto Caballero ha trabajado con 
AMLO durante más de 18 años a partir de 2004, según reveló él mismo en una entrevista a Valores TV difundida 
en YouTube en 2022.  Afirmó que ha sido operador en las campañas presidenciales de López Obrador en 2006, 
2012 y 2018. “El tercer involucrado en la trama fue el empresario dueño de minas de mármol Francisco León 
García alias “Pancho León” quien fue candidato a senador por el PRD en el estado de Coahuila en 2006. León 
García no ganó la senaduría y en marzo de 2007 desapareció en Saltillo, Coahuila, su familia presentó la 
denuncia correspondiente de acuerdo con la información publicada por diversos medios locales, pero hasta 
ahora no se conoce su paradero. “Y la cuarta persona que estuvo presente en el primer encuentro donde se 
acordó que el Cártel de Sinaloa diera apoyo económico a la campaña de AMLO, es el empresario Emilio Dipp 
Jones, quien tenía actividades económicas en Coahuila y en Acapulco, Guerrero, ciudad que estaba bajo el 
control de los Beltrán Leyva. Eso sí, la agencia norteamericana señala que, de acuerdo con testigos, la 
investigación “no estableció si López Obrador sancionó o incluso sabía de las supuestas donaciones de los 
traficantes”. López Obrador tronó ayer en la conferencia matutina: “Falso, una calumnia. Están muy molestos y 
lamentablemente, la prensa, no solo en México sino en el mundo, está muy subordinada al poder, en el caso de 
Estados Unidos tienen mucha influencia el Departamento de Estado y las Agencias en el manejo de los medios y 
aquí también, pero no hay ninguna prueba, son unos viles calumniadores, aunque los premien como buenos 
periodistas”. Afirmó que publicaciones como esas, basadas en dichos de testigos protegidos, forman parte de 
una campaña en su contra, orquestada desde México y Estados Unidos, por los tiempos electorales. Y machacó: 
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“Y que la DEA y otras agencias se meten, claro, más cuando se les permite como cuando sucedió en el gobierno 
ya no sé si decir de Calderón o de García Luna, entraban al país y hacían lo que les daba la gana, ahora ya no”. – 
¿Cree que el presidente Biden esté enterado?, preguntó un reportero. “Yo creo que se va a enterar el presidente 
Biden, él tiene que informar sobre esto, lo que estamos diciendo aquí”, respondió el mandatario. Ahora vendrá 
el revire de los periodistas. Ese mecanismo de testigos protegidos o informantes, es muy parecido al que 
permitió hundir en EEUU a Genaro García Luna. Y ya sabemos cómo lo aplaudieron en la 4T. Hoy no les gusta, 
más allá de que la información sea verídica o no. Por lo pronto, el presidente, como Joaquín Sabina, debería 
cantar: -“Lo niego todo… incluso la verdad”. -Oído en el 1810- Inédito. Que Gilberto Herrera Ruiz será 
candidato de Morena a diputado local. Las diputaciones locales, como las regidurías, suelen ser para 
principiantes. Los senadores buscaban (y seguirán buscando) la gubernatura, nunca un cargo inferior, dicho sea 
con todo respeto. Gilberto desea venir al Congreso local para amplificar sus críticas al gobierno estatal. Somos 
nada. -¡Preeeparen!- Viene Claudia. Se ha divulgado la versión de que el domingo estará en Querétaro la 
abanderada presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum para sostener reuniones privadas, por estar en periodo 
de inter campañas pero en su oficina de prensa no nos han confirmado la fecha. Tienen considerada la visita 
para la próxima semana. Se sabe que los encuentros serían en los dominios de la familia Torres Landa. Doy fe. -
¡Aaapunten!- Indagatoria. Hace bien el gobernador Mauricio Kuri en meterse en la investigación sobre el 
presunto fraude que afecta al equipo de básquet  queretano Libertadores. Ya bastante se ha afectado a los 
aficionados de Gallos, tan golpeados por el saqueo de Caliente. Estaremos pendientes. -¡Fuego!- ¿Naranja?. 
Mary Hernández se llama la candidata de Movimiento Ciudadano a la presidencia municipal de Colón, quien me 
dicen tiene gran aceptación y posibilidades de competir en contra del gobernante PRI y los demás. Doña Mary 
es esposa del dos veces alcalde Alejandro Ochoa, preso en San José El Alto, además, consejera de Morena. 
¡Porca miseria!. (PA) 
 
REFORESTANDO CONCIENCIAS  
Por Kaita Reséndiz 
Agua en Querétaro: transformando la crisis en oportunidad. El estado de Querétaro enfrenta una realidad 
que no puede ser ignorada: una severa crisis hídrica. Con zonas urbanas en expansión asentadas en las regiones 
de menor disponibilidad de agua y municipios sumidos en diferentes grados de sequía, la necesidad de 
reimaginar nuestra relación con el agua es más urgente que nunca. Esta situación no solo nos llama a 
reflexionar, sino también a actuar, transformando la crisis en una oportunidad para adoptar un enfoque integral 
y sostenible hacia la economía circular del agua. En Querétaro, nos encontramos en un punto crítico. La realidad 
del estrés hídrico que vivimos no es una alarma distante, sino una urgencia inmediata. En el norte, municipios 
como Pinal de Amoles y Jalpan enfrentan una “sequía excepcional”, donde la falta de agua amenaza no solo la 
agricultura y la economía local, sino también la vida cotidiana. En el centro, lugares como San Juan del Río, 
Tequisquiapan, o Tolimán, sufren una “sequía extrema”, con impactos severos en los suministros de agua y los 
ecosistemas. Mientras tanto, la zona metropolitana experimenta una “sequía severa”, poniendo en riesgo el 
abastecimiento para la población y las industrias. ¿Qué significan estos términos? Una “sequía excepcional” 
implica condiciones extremadamente secas que ocurren una vez cada 50 años; es una emergencia que requiere 
respuestas inmediatas. Una “sequía extrema” representa una disminución significativa en los niveles de agua, 
afectando seriamente los reservorios de agua. La “sequía severa”, aunque menos crítica que las anteriores, sigue 
siendo una seria amenaza para el suministro de agua y el ecosistema. Dentro de los desafíos presentados por la 
sequía, enfrentamos una realidad alarmante: la capacidad de almacenamiento histórico de agua en el estado de 
Querétaro se encuentra hoy en día en solo el 12%. Este dato es un testimonio de la severidad de nuestra crisis 
hídrica, con presas prácticamente vacías que reflejan no solo una temporada seca, sino un problema estructural 
de largo plazo. Esta situación crítica subraya la urgencia de repensar nuestra gestión del agua y adoptar 
enfoques más sustentables y eficientes. La capacidad mermada de nuestras presas no es solo un problema de 
abastecimiento; es un espejo de la relación que hemos mantenido con nuestros recursos naturales. Esta cifra 
del 12% no es solo un número; es un llamado a la acción. Nos obliga a mirar más allá de las soluciones 
convencionales y a considerar estrategias que aborden tanto la demanda como la oferta de agua de manera 
sostenible y equitativa. Ante este panorama, la reutilización y economía circular del agua emergen no solo como 
opciones viables, sino como necesidades imperativas. La reutilización del agua, el tratamiento y la recuperación 
de aguas residuales, y el uso sostenible de nuestros recursos hídricos son pasos esenciales para afrontar esta 
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crisis. En contraposición al trasvase de agua o la sobreexplotación de los acuíferos, prácticas que solo ofrecen 
soluciones temporales y a menudo insostenibles, la economía circular del agua propone un enfoque que respeta 
el equilibrio de nuestros ecosistemas y asegura la disponibilidad de agua para las generaciones futuras. En este 
contexto, el sistema “Batán, Agua para Todos” y las lecciones aprendidas de países como Holanda y Singapur 
adquieren aún más relevancia. Frente a presas vacías y un futuro incierto, la reutilización del agua y la 
economía circular son una de nuestras principales opciones. Como líderes y ciudadanos, tenemos la 
responsabilidad de garantizar que se tomen las medidas necesarias para revertir esta situación. La situación en 
Querétaro es una llamada a la acción. Debemos aprovechar esta crisis como un catalizador para el cambio, 
implementando estrategias que abracen la economía circular del agua. Esta no es solo una cuestión de 
supervivencia; es una oportunidad para liderar con el ejemplo, mostrando cómo una gestión hídrica 
responsable y sostenible puede garantizar un futuro próspero y resiliente. (PA 5) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL  
Roberto Sosa. El todavía Alcalde de corregidora e inminente candidato a una diputación federal va a trabajar 
hasta el último día que la ley se lo permita, nos cuentan que su equipo está listo para que mientras esté de 
licencia todo funcione bien y dicen que quien se quedará coordinando el equipo de manera interina será su 
hombre de confianza, el síndico. Adolfo Colin. Ausente. A quien cada vez se le ve menos en el Congreso local es 
al diputado de Morena Christian Orihuela. Nos dicen que tuvo una decepción grande luego de que sus 
homólogos no aprobaron ninguna de las iniciativas que ingresó y todas quedaron en la congeladora, a pesar de 
los llamados para destrabar los dictámenes .¿Negativa del grupo mayoritario o falta de experiencia para 
cabildear?. Acercamiento. Guadalupe Zaldívar Lelo de Larrea, directora de la Facultad de Medicina de la UAQ, 
se reunió con el secretario general de Morena, Israel Pérez. Nos dicen que busca algo en la siguiente elección, 
aprovechando la cercanía de su hermano con la candidata presidencial del partido, igual y lo encuentra.Dante  
Delgado, dueño y líder de MC, se ha cansado de decir que "con el PRI ni a la esquina", pero no se cansa de 
levantar a expriistas. Y ahora, nos dicen que hay pláticas adelantadas con el exgobernador de Guerrero, Héctor 
Astudillo. (P 2) 
 
SALDOS, PÉRDIDAS Y GANANCIAS 
En una ruptura, sea de la índole que sea, siempre y en forma invariable, se dan pérdidas, pero también 
ganancias; de cualquiera de las partes. El secreto para ganar ganar, es la unidad. Esto viene a colación por la 
ruptura que en días pasados se dio entre el Partido Verde y el partido Morena. Y no es decir nada más ya se dio 
y todo queda ahí. Esto, creó, apenas comienza. Y se deberá de reflejar, concretamente, el día de las elecciones, el 
domingo 2 de junio. O antes, si las partes así lo deciden. Y entonces, lo anteriormente citado serán los saldos. La 
votación indicará de qué tamaño fueron estos. Las pérdidas. Estás, considero, serán mayormente para el partido 
que sufrió este desprendimiento. Para Morena pues. Por las siguientes razones: Por la descobijada que le dan, 
porque los votos que supuestamente aportaría el Verde, ya no se cuentan con estos, tanto para las presidencias 
municipales como para los quince distritos locales. En tanto, como queda el partido Verde. Con la generalidad 
de los aspirantes para estos cargos ya registrados, ahora todo dependerá en estricto de ellos, de lo que hagan o 
dejen de hacer. Y no tanto de la cobija prestada que pudo haber sido Morena. Este registro en las oficinas del 
Comité Directivo Estatal del Partido Verde, se dio el pasado 13 de este mes de enero. Sin orden alguno, estos 
fueron los gallos – aspirantes – que salieron al redondel. Para el municipio de Colón, quedó registrado el Lic. 
Sócrates Alejandro Valdés Rosales. Este será uno de los municipios más competidos, más cerrados en su 
votación. Y poco a poco, a partir de esta fecha, los suspirantes ya se han ido definiendo. Sin que sea oficial, la 
coalición formada por el PAN, PRI y PRD, postulará al actual presidente Manuel Montes Hernández, que busca la 
reelección. Ahora mismo está en los empeños de formar su propuesta para lo que será su cabildo, jaloneado 
hasta decir basta. Veremos en qué y cómo queda. Claro que también Sócrates anda en las mismas apuraciones. 
Serán rivales. En Morena y para ese municipio, hay varios tiradores: El Lic. Rogelio Estrada es uno de los muy 
probables. Otro, el Lic. Hugo Cabrera, también por Morena, no obstante, el grupo de Morena que, cómo a 
Armando Rivera, no los quieren. El mismo efecto dominó – por la separación entre estos dos partidos – tendrá 
en el municipio de Querétaro José María Tapia Franco Chema, a quién señalan como el centro de la discordia. Y 
es que ya le había invertido no pocos recursos a la promoción de su persona, en espectaculares, en medios 
informativos, entre otros. En tanto, Felifer saboreaba ese rompimiento. Pero vienen otros en la lista. Juan 
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Guzmán Cabrera, que busca repetir en Huimilpan, con una muy alta posibilidad de lograrlo. Para el municipio 
de San Joaquín se registró Carlos Manuel Ledesma Robles; parra Corregidora, Arturo Arroyo Navarrete; para 
Cadereyta, Laura Alexa Hernández; para el municipio de Pedro Escobedo, irá Juan Alberto Nava; para 
Peñamiller, Miguel Medellín; para el municipio de El Marqués, está inscrito María del Pilar Sarti Avelar o bien, 
Roberto Manuel Ledesma, también registrado. Solo uno de ellos llegará. Y antes del 18 de febrero. Alejo Sánchez 
Santiago irá por Tolimán; Fernando Irvin Matamoros estará buscando la alcaldía de San Juan del Río y José Luis 
Martínez González por Amealco. Esos son los nombres que buscarán las alcaldías y están ahora mismo en las 
apuraciones para integrar las fórmulas para sus ayuntamientos. Entonces ¿Quién salió perdiendo?. (CÓDICE 
INFORMATIVO) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Círculo virtuoso. La reunión del gobernador Mauricio Kuri, con el ex mandatario estatal Pepe Calzada, da 
muestra clara de la unidad de los queretanos y la solidaridad que en tiempos como los que vivimos, el empuje y 
la experiencia son un círculo virtuoso. (N) 
 
NUEVO AUDITOR 
Ayer, el Congreso local designó a un nuevo titular de la Entidad Superior de Fiscalización del Estado de 
Querétaro. Esta dependencia, encargada de auditar el ejercicio de los recursos públicos de todas las entidades 
que los ejercen y evaluar que haya una concordancia entre lo gastado y lo presentado, es quizá una de las 
entidades más importantes en materia de transparencia y acceso a la información pública y se requiere un 
trabajo autónomo, profesional y sin sesgos partidistas para la revisión de los recursos públicos. Algo que debe 
llevar a la reflexión es el hecho de que el nuevo auditor no llegue al organismo tal como ocurrió con el anterior, 
Enrique de Echávarri Lary, para acumular años y solicitar su jubilación. Es legítimo y un derecho de todos los 
trabajadores; no obstante, el trabajo propio de la ESFE se ve interrumpido y genera una carga de trabajo propia 
del Congreso, que debe atender otros asuntos legislativos de relevancia para los queretanos. Ojalá que esto se 
tome en consideración para futuros nombramientos en los que el Congreso local tiene la facultad. (AD 2) 
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